

Los teóricos modernos

Qué fresca la de cierto maestro—que siempre ha creído que es sabio—de seguir hablándonos de "ideales democráticos", a estas alturas, cuando ya todos hemos palpado las consecuencias del desorden que ha imperado en este pobre país, y cómo se han sucedido los fracasos—uno tras otro—sin que él mismo haya notado que justamente al sistema de enseñanza que ha habido, se debe gran parte de ese mal:

En su último artículo, llamado "El ideal democrático" se descuelga el célebre maestro contra el proyecto de los señores ex Presidentes tendiente a reformar totalmente el pésimo sistema que hemos tenido hasta la hora en la Admón. y dirección de la enseñanza en Costa Rica, mediante la creación de la Universidad quedando la segunda enseñanza fuera de la dependencia del Estado.

Dice el articulista: "Los que suponen que la educación secundaria es un apéndice de la Universidad, la querrieran fuera de la influencia del Estado... etc."—"La educación secundaria es el complemento necesario de la educación popular, de la educación primaria."—Estamos de acuerdo en que la enseñanza secundaria es un Complemento—eso si bajo condición de no declararlo necesario si tomamos en cuenta las dimensiones de nuestro campo intelectual—y en general el empuje que Costa Rica como las otras repúblicas latino-americanas, pudieran exprimirle en propiedad para deducir algo práctico de sus frutos.

A este respecto —he de decir al señor articulista que entre Complemento y Complemento necesario, cabe un espacio que bien merece considerarse.

Luego, nada nos dice con esas verdades triviales que el más lego sería incapaz de desconocer—No, no es esa la cuestión. Se trata de evitar que, por el lamentable extravío de ideas en materia de enseñanza pública, y movidos por el a-

fán de introducir reformas a cada momento en el plan de estudios, se convierta la enseñanza en campo de teorías y ensayos de sistemas inadecuados a las necesidades de la vida real y moderna en todas sus manifestaciones—*Ilustrar las masas es secundario: lo fundamental es educarlas, y educarlas bien.*

La Universidad se reerigiría como Centro Superior de la Enseñanza Pública, con fondos propios y suficientes para el objeto. A ella acudirían todas las clases sociales; aquí en nuestro país, no hay «castas» ni privilegios, ni aristocracia, ni democracia, hay una sola agrupación: la familia costarricense. Hablar con «retintín» de democracia a estas horas, y hacer mofa de la religión, lo mismo que de esas columnas de nuestras generaciones de educación macisa que, como robles corpulentos se mantienen en medio de las huracanadas de la vida, de esos verdaderos padres de familia, hombres de lucha y de grandes prestigios que se modelaron en las aulas del Colegio San Luis Gonzaga y de la Universidad de Santo Tomás, que aprendieron la ciencia de la vida, que bebieron en la fuente del saber y que respiraron aquel ambiente puro y vificador de la Costa Rica de antes; es predicar y sustentar la demagogia, es mostrar a la luz meridiana la diferencia que hay entre hacer ciudadanos útiles al país, verdaderos hombres de acción y el incubar bachilleres de romplón pasantes—sin pase—y politiquerillos de oficio.

Los «High Schools» en Estados Unidos no preparan hombres para municipios y gobernaciones etc., como asegura el señor articulista, no, son las Universidades, Escuelas de Artes y Oficios y de Agricultura las que forman hombres de acción.

Los señores Constituyentes conocen de sobra a donde iríamos a parar, con el llamado «Ideal democrático» que preconiza uno que nada práctico ha hecho.

LE VERRIER

La fiesta de la entronización del Corazón de Jesús en el hogar del Dr. Calderón

Aún bajo la impresión gratísima que me produjera aquella ceremonia imponente, escribo estas líneas, hijas de la admiración y de la amistad.

Cumplíase ayer el vigésimo octavo aniversario del matrimonio Calderón-Guardia, y con motivo de tan fausto acontecimiento, esta familia modelo dispuso hacer la entronización solemne del Sagrado Corazón de Jesús en su hogar, hogar feliz, donde es reina y señora una mujer fuerte cuyo nimbo de virtud, belleza y hermosura, irradia sobre la frente pura de unos hijos que son justa complacencia de sus padres y ornato y ejemplo en el ambiente en que se desarrollan.

Bien: a las 7.30 p. m., rebosante la residencia de un concurso selecto de amistades y relaciones, el señor Cura de la Parroquia de la Soledad, revestido con los sagrados ornamentos, procedió a la impresionante ceremonia, ceremonia que lleva al ánimo del menos fervoroso, cierto soplo suave y apacible que hace agitarse el pecho a impulsos de lo grandioso y de lo divino. Cierta mente es esta una ceremonia que transporta, que arroba, que habla al espíritu el lenguaje elocuente de las almas blancas y que llena de esperanza, por medio de la fe, esta hora de congojas, de incertidumbres y de tristezas. Es que el Corazón sin mácula de Jesús es fuente

perenne de promesas, manantial inagotable de amores, regazo muelle y sin igual para el descanso.

Y terminada la ceremonia de ritual, Luz,—luz había de ser,—un juguete de chiquilla que es alegría y encanto del hogar de Don Alberto Carvajal y su señora Doña Albertina, dirigió tiernas frases de congratulación a los señores Calderón-Guardia; frases que, junto con las vibrantes y enérgicas del señor Cura Dr. Araya, dieron fin al recogimiento de los invitados, quienes prodigaron sus felicitaciones a todos los de aquella casa feliz y se dispersaron por las salas y pasillos formando corros de amena charla sólo interrumpida por la presencia siempre simpática y siempre deseada de Carlos Ventura y sus señores, quienes estaban encargados del servicio de exquisitas golosinas y espumosos refrescos; refrescos que fueron dando vuelo a la imaginación y desatando las lenguas para dar paso a la más franca y a la más sana de las alegrías.

Y los señores Calderón Guardia haciendo gala de su exquisita cultura, secundados por sus hijos, poniendo éstos de manifiesto a cada paso su capacidad para hacerse cargo de la herencia de virtudes de que son poseedores sus padres.

Justo es, a fuer de cronista, anotar ahora los nombres de aquellas personas concurrentes a quienes mi memoria recuerda. Ellas eran: Don Alberto Carvajal y señora, Lic. don Alberto Ehandi y señora, Lic. don Matías Trejos, señor Rector del Seminario y cuatro Profesores, don Manuel Blanco y familia, don Elías y don Julio Vargas, Lic. don Marciano Acosta, Lic. D. Guillermo Ehandi, don Mariano Durán y señora, Lic. don Pablo Rodríguez, y señora, don Eladio Prado, don José Kohkemper, don Guillermo Sáurez y don Jorge Zúñiga, doctor don Felipe Gallegos y señora, señorita B. Hogan, señora Melchora A. de Salazar, familia de D. Nicolás Meza, Lic. D. Francisco Ugalde y familia, don J. B. Montalto, don Félix Acosta, señoritas Rodríguez, don Aníbal Fonseca, señorita Mercedes Calderón, don Carlos Guardia y familia, doña Julia E. de Aguilar y familia, doña Eulalia de Zamora, señoritas Borbón, señor Tobías Sancho y familia, y muchas otras que no recordamos.

Para terminar renovamos los votos que anoche hicimos por la felicidad,—si cabe más,—del hogar del distinguido médico, sincero amigo y gran hombre público, Dr. don Rafael Calderón Muñoz y su amable y generosa compañera doña Ana María Guardia de Calderón.

JAK.

15 de mayo de 1917.

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y Principal.

Notículas sociales

—En Mata Redonda contrajo matrimonio don Florencio Castro.

—De San Ramón vino el mecánico don Francisco Arias Arbuola.

—Continúa enfermo don Maximino Esquivel, lo que mucho deploramos.

—Ha seguido mejor en Orotina el hijo de don Nicolás del Barco.

—Felicitamos a don Tobías Vargas Cubillo y a su estimable señora doña Adelaida González de Vargas por su matrimonio celebrado el lunes anterior.

—Ya vino de Piedras Negras don Vicente Sáurez.

—Para California saldrá la Sita. Ester Mezerville.

—Don Juan Alfaro Vargas y su distinguida señora han fijado de nuevo su residencia en San Ramón.

—El Dr. Berrocal fijará su residencia en esta ciudad; anteriormente tenía su residencia en Alajuela.

—Mañana partirá para Nicaragua el motorista don Salomón García.

El matrimonio Rodríguez-Alfaro de Alajuela está jubiloso con la llegada de un nuevo nene, alegría de la cual participamos.

—La señorita Adela Salazar, de Alajuela, ha mejorado notablemente.

—En Puntarenas ha estado muy enfermo don Francisco Rohrmoser; su estado es de cuidado.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Ramón Araya, Guápiles. Francisco Valverde, San José. Ramón Porras, San José. Jacinta Conejo, San José. María López, San José. Ramón Vásquez, San José. Juan A. Zamora, Sto. Domingo Heredia. Juan M. Arce, San José. Noé Sánchez, Sto. Domingo Heredia. Cristobalina Gómez, Orotina. María Cortés, Orotina. Tobías Gómez, Orotina. Aida Leiva, Limón. José Solano, San José.

SALIDAS

Maxwell Shan, La Junta. Juan Artavia, San Pedro del M. Prudencio Moreira, Orotina. Manuel Rojas, Las Cañas. Herminia Chaves, La Uruca. María Vindas, Cantón Acosta. Lisandro Mena, Cascajal. José Gómez, San José.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

ALBRICIAS

Nuestra causa, la de todos los costarricenses como lo consagró el docto Presidente del Congreso, el fogoso orador y hábil diplomático que se ha creído excomulgado por nosotros de «Nueva Era», ha triunfado.

El clarín anunció la victoria después del rudo batallar de la idea en el campo sereno de la discusión moderada y científica.

La tesis que con tanto juicio presentó el diputado Rodríguez, ese tipo de la democracia bien encausada, fué aceptada, sufrió como siempre le ha pasado a todas las cosas del cristianismo, el rudo análisis de la oposición y soportó el escarpelo de una fuerte discusión.

El diputado Rodríguez cuya modestia tanto nos ha sugestionado siempre, merece nuestra enhorabuena que esperamos acepte.

El se mostró profundamente conservador con nuestras tradiciones, porque así puede estimarse la existencia de nuestra religión en esta tierra de azules montañas y de hondas sabanas. El catolicismo lo trajo a nuestro continente el gran Colón, quien con un brazo plantó sobre Watling el pabellón de Castilla y con el otro la Cruz del Redentor.

El catolicismo es la creencia dichosa de nuestras almas desde 1502 y tendrá que seguirlo siendo pues nuestra religión avanza y progresa como todo lo bueno y todo

lo que resiste cuantos exámenes se pueden imaginar.

La Colonia fué católica, la República, el Estado, si quieren los juristas, ha de serlo también ahora y en lo futuro.

Ya quedó así, de nuevo, consagrado en el arca de nuestras instituciones políticas, no habiendo con ello favor sino justicia verdadera.

Durmamos ahora tranquilos que nuestros hijos seguirán la fe y la doctrina del predicador sublime de La Montaña.

Ellos, como hoy nos pasa a nosotros, heredarán la doctrina católica de los antepasados, esa doctrina que nos ha hecho felices y que regula nuestra vida superior.

En este momento feliz para los creyentes católicos no podemos menos que rendir nuestra rodilla y exclamar desde el fondo de nuestro corazón, que por un momento sintió la angustia, pero no la desconfianza, *gracias a Dios!!*

Para los diputados que defendieron nuestra tesis, nuestra admiración muy sincera, muy profunda. Ellos sentirán en el fondo de sus corazones la tranquilidad del deber cumplido con sus propias conciencias, con los costarricenses y sobre todo con Dios.

Y ahora entonemos nuestro salmo: Gloria a Dios en las alturas y paz a los hombres de buena voluntad!

LUMEN

Don Diego Chamorro

Un padre de familia modelo, un leal servidor del Estado, ha rendido su tributo a la madre tierra: don Diego Chamorro.

Al deplorar su fallecimiento enviamos a su viuda e hijos nuestra sentida expresión de condolencia.

ASTERISCOS

* Ha llegado procedente de los Estados Unidos, el poeta Rafael Cardona.

* También ha regresado al país el violinista nacional, don Longino Soto Guardia, acompañado de su hermano, don Guillermo.

* En el vapor inglés «Jamaica» se despecharon el 11 del corriente 6762 sacos de café, 20 huacales con verduras, 557 sacos de papas y 281 sacos de azúcar. Y esto, que está prohibida la exportación. . . .

* Rumbo a España salió don Luis Nieto, quien va a ver su familia residente en Barcelona.

* En el vapor Cartago salieron del país los reverendos capuchinos Fray Dionisio y Fray Doroteo, que residían en Cartago.

* En el mismo vapor regreso a Panamá, donde hace años radica, el maestro desamparadoño, don Tobías Monge N.

* El 14 del corriente se despecharon 33.495 racimos de bananos, 165 cajas con naranjas y 1229 sacos de café en el vapor Esparta; 912 bultos de verdura en el Chame, y 14.414 racimos de bananos en el vapor noruego «Mont Vernon».

* La Municipalidad del cantón de Turrialba ha convocado licitadores para la construcción de 1 kilómetro de desagües. Las propuestas se oirán hasta el 26 del corriente.

* La Municipalidad de S. Mateo ha dispuesto sacar a remate todas las propiedades gravadas con sumas de alguna consideración, por no pagar los impuestos correspondientes sus propietarios.

* Don Juan José León, de Limón, concedió poder generalísimo para todos sus negocios, al señor Joaquín León.

* Don Joaquín Amador vendió su establecimiento situado en Santiago de Paraiso, a don Joaquín Luna.

* Don Otto Schuster vendió su hotel de Limón, denominado «Park Hotel», a don Guillermo Niehaus Ehlers.

* Luis y Esteban Martínez Pérez, han formado una sociedad que girará bajo la razón social «L. Martínez y Hn^{os}»

* En las Arcadas Nacionales caen grandes goteras que están dañando la construcción y anulando su objeto. No es posible pasar por allí cuando llueve, pues el agua cae a chorros.

La juventud que se divierte

La vida hay que hacerla amable, tal es el poder de la sociabilidad. En estos meses de lluvias, cuando no es posible salir al campo a distraer el espíritu con largas camina-

tas, ni siquiera salir a los alrededores de la ciudad a comer unas melcochas, es preciso recurrir a las reuniones íntimas, de confianza, dentro del espacio de una sala.

Así pensando, un grupo de amigas muy estimables por sus virtudes y sus atractivos personales, han formado una sociedad femenina, a la cual tienen derecho a ingresar como socios sus amigos.

La Directiva quedó integrada así: señorita Angela Garnier, Presidenta; Berta Quesada, Vicepresidenta; Margarita González, Secretaria y Tesorera, Florita Roig.

Todos los domingos habrá reuniones generales con el fin de tratar los asuntos de vida del centro, así como para disponer el programa de diversiones para la siguiente semana.

Al informar de esta nueva asociación, idea de un grupo de señoritas, ya puesta, con feliz resultado, en práctica, nos es muy placentero felicitar a las estimables amigas fundadoras de la Sociedad, deseándoles mucho éxito y que pasen una temporada feliz.

J. L. S.

Utimos cablegramas

WASHINGTON, 14.—Macadeo entregó a Spring Rice una orden por millones de dollars lo que hace un total de 275 millones.

ROMA, 14.—La Icea Nazionale publica un informe diplomático de que la Turquía ha hecho a Rusia propuestas de una paz por separado por medio de una nación neutral. La oferta se basa en la completa apertura de los Dardanelos a la navegación rusa. También se muestra dispuesto a considerar la cuestión de Armenia.

PETROGRADO, 14.—El Cuartel General Ruso informa que Alemania ha retirado cuarenta divisiones del frente Ruso, las que ha despachado a Francia para oponerse a la ofensiva anglo francesa.

LONDRES, 14.—Carson anunció a la cámara de los Comunes la organización de un estado Mayor naval encabezado por Jellicoe.

PARIS, 14.—Por primera vez grupos de marineros americanos del «Scorpión» están poseando con los soldados anglo-franceses.

BERLÍN, 14.—Informa el Kromprinz que la posición sobre el Aisne no ha sufrido cambio. En Champaña cañoneo recio, especialmente entre Primaysy Ambrive. El enemigo perdió ayer doce aeroplanos y un globo cautivo. El teniente Woluf derribó su décimo tercero aeroplano y el teniente varón Von Richthofen su vigésimo cuarto. Por el frente oriental pocas operaciones militares.

ROMA, 14.—Se ha decretado el establecimiento de un impuesto sobre el consumo del café, de cincuenta centavos el kilogramo. Hay otros impuestos sobre la canela y un pequeño impuesto sobre el jabón.

MILANO, 14.—Se ha celebrado convenio entre los sindicatos ferroviarios. El diputado Naya envió telegrama de saludo al Papa.

De Llano Grande Cartago

Actualmente se celebra las fiestas de bendición de milpas con mucha orden y especial piedad. Las autoridades cumplen de manera que les honra y las gentes les están agradecidas. El Gobernador de Cartago ha atendido a los comisionados del barrio con exquisita amabilidad.

Don Marcelo Alvarado es el Mayordomo de la Iglesia, caballero muy cumplido y muy apreciado por todos.

El señor Cura de Cartago ha hecho muy bien en no aceptar la renuncia de su cargo; porque llena por completo los deseos del vecindario encarrilando sus trabajos por las vías de la legalidad, y del verdadero progreso. Que el joven Alvarado disimule las durezas de algunos, por el bien de la comunidad.

Las fiestas son muy concurridas, especialmente los rosarios de la tarde. El maestro Lino canta con mucha piedad y el rezador don Ramón Vargas cumple muy bien su encargo, rezando con mucho fervor.

Los campos de agricultura están para alabar a Dios. La agricultura prospera con sin igual entusiasmo. Por donde quiera que se dirija la vista, no se ve más, que campos de cereales. Así se combate la crisis.

Don Alfredo Volio es uno de los mejores vecinos del Barrio. Es benefactor de nuestros jornaleros a quienes les suministra trabajo en todo tiempo, y la Iglesia cuenta con uno de sus más constantes favorecedores.

Juan Méndez es hoy un dichoso mortal: ha tenido la suerte de sacarse dos mil quinientos colones en la lotería, y agradecido ha donado quinientos colones a la Virgen de los Angeles del Barrio para el trabajo de la Iglesia. Juan es un hombre desprendido.

Llano Grande es un distrito favorecido por la naturaleza pero abandonado del mundo y de los hombres.

Todos los distritos de Cartago tienen cañería, telégrafo, correo y otras muchas comodidades; sólo Llano Grande al carecer de todo, guarda ese resentimiento y resentimiento muy legítimo.

Desde el sábado pasado han habido fuertes lluvias a modo de temporal y un frío tan intenso que trasmina los huesos. Hoy martes quince de mayo, apenas ha cedido un poco la garúa, por suerte la necesitábamos, ya los siembros se morían de sed.

La señorita María Aguilar Rivera se encuentra de temporada en este lugar, que tenga muy grata permanencia la estimada señorita.

CORRESPONSAL VIAJERO

Los Estados Unidos y la América Latina

A propósito de la entrada de los Estados Unidos en la guerra mundial hay que leer los periódicos gringos para convencerse del amor que los yankees nos tienen a los latinoamericanos.

Muchos de esos periódicos no tuvieron empacho poco antes de la resolución del senado en pro de la guerra, en asegurar para influenciar la opinión pública en favor de la actitud bélica, que convenía que los Estados Unidos participasen en la contienda porque numerosos elementos antiamericanos bajo la presión de Alemania se estaban concentrando en la frontera mexicano-salvadorense para fraguar un poderoso complot contra Yanquilandia. Como se ve, los conocimientos geográficos de los periodistas americanos que tales cosas escriben son tan notables que llegan a suponer al urdir sus mentiras que el Salvador y México tienen una frontera común.

Así mismo buen número de periódicos americanos hicieron incapie sobre la necesidad que se imponía, al declararse la guerra al imperio alemán, de bloquear, en primer término los puertos de Colombia en ambos mares.

Y al lado de ese país atropellador y conculcador de los derechos de los países débiles de la América Latina desea La Información que se ponga Costa Rica!

Qué cinismo!

Para que se vea más evidentemente lo que los Americanos son

y cómo interpretan sus tratados con nuestros países, nos basta copiar la siguiente nota de uno de los diarios editados por la misma Imprenta Moderna, empresa partidaria de los yankees. Dice La Prensa Libre de la tarde de ayer:

"El Gobierno de los Estados Unidos ha manifestado su deseo de apoderarse de las Lagos fundado en que tiene derecho a ello por la opción del Canal y las actuales circunstancias de guerra."

¿Qué tal?

Se necesita carecer del más leve sentimiento de amor patrio, de solidaridad de raza y aún abdicar de la dignidad personal para insinuar siquiera que nosotros simpatizamos con la nación rapaz de ayer y de hoy.

Nosotros no podemos tener ningún vínculo con el país mercantilista que no respeta los tratados que celebra con las naciones débiles y ultraja su autonomía.

Que un hijo de Panamá satisfecho con que su país sea hoy una factoría americana, se crea obligado a cantar lindezas en loor del Caimán del Norte y hasta baile una danza ante sus fauces colmilludas, poco nos importa, que su pan se lo coma allá él, pero que ningún hijo de Costa Rica diga ¡por Dios! que nosotros debemos ayudar a los hombres que hoy hacen revivir en nuestra memoria las fatídicas siluetas de William Walker y sus hueses de filibusteros.

C.

La fiesta de los agricultores

A iniciativa del Pb^o Rojas y algunos caballeros de esta ciudad, se verificó, hoy 15 de mayo, día de San Isidro Labrador, una solemne fiesta religiosa en honor del santo de Madrid, patrón de los labradores. Apesar del temporal que desde la víspera se había desatado, la ceremonia fué bastante concurrida, asistiendo a la bendición de animales, algunos jornaleros con sus buques y ganados.

Esta es una fiesta simpática y que debiera repetirse todos los años. Nada tan bello y patriótico, es la fiesta del pueblo agricultor, la fiesta de los jornaleros, que por su índole, debiera ser la fiesta típica del jornalero costarricense.

Nuestro pueblo es pueblo agrícola y en su mayor parte todos sus campesinos son, o agricultores o jornaleros, y así como se ha establecido una fiesta para el «Maestro» y otra, que llaman la del «árbol», con justa razón debemos celebrar ésta, que debiera llamarse «la fiesta de los agricultores» fiesta religiosa y civil. Cuánto animaría tan simpática fiesta a los labradores, con cuánto amor empuñaremos después de ella nuestro arado, recordando la alegría de un día de goce tan sencillo y típico, sin necesidad para ello de perder el trabajo de ese día, cuya fiesta puede celebrarse en las horas primeras de la mañana.

Ojalá encuentren eco nuestras insinuaciones en el pueblo labrador y que sea nuestro entusiasmo digno de tan noble y simpática fiesta como sería la de los agricultores. Es necesario levantar nuestra agricultura y animar a los labradores al cultivo de las sementeras y prediales.

La agricultura es nuestra vida material y económica, en ella se disfruta de salud y bienestar y las delicias del agricultor, delicias son de inocencia y felicidad. Trabajemos por el ensanche de la agricultura y disfrutaremos de salud, de paz y pesetas.

LUCILIO

Heredia, 1917.

¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso, Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagars, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampillas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

NEGLIGENCIA FATAL.

Una tremenda mayoría de los males en este mundo proviene de mala negligencia. Las peores enfermedades que sufrimos, aquellas que acarrear la muerte, penetran en nosotros sin que lo advirtamos. Una herida que sangra ó un repentino dolor agudo nos hacen correr en busca de un alivio inmediato. Pero la pesadez de cabeza, pérdida del apetito, tristeza y depresión sin causa especial, ¿por qué nos hemos de preocupar por nada de eso? Seguramente que se disiparán esas cosas como nubecillas y uno se encontrará bien otra vez. No encontrando oposición y comprendido sólo á medias, el desarreglo se propaga hasta que llega á convertirse en una afección local orgánica, difícil de curar. El envenenamiento de la sangre, del cual las sensaciones arriba citadas son signos y amenazas, puede degenerar en más de una docena de cosas: en enfermedades mantenidas por alguna condición extenuante del sistema nervioso, ó en alguna forma de debilidad que poco á poco consume la vida. Eso puede evitarse usando la

PREPARACION DE WAMPOLE

la cual, al fortalecer, limpia y enriquece la sangre de sus impurezas, estimula el apetito, pone el aparato digestivo en plena acción, y pronto renueva todas las cosas. Pero no hay que descuidarse á uno mismo por más tiempo, no hay que confiar en la suerte. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El Sr. Doctor Ulpiano Hierro, Profesor del Laboratorio Nacional de la Habana, dice: "He usado la Preparación de Wampole y he obtenido en todos los casos de afecciones bronco-pulmonares un resultado excelente, por lo que estimo debe recomendarse dicho preparado." No fallará y obrará desde la primera dosis. Evitense los substitutos poco dignos de confianza. En las Boticas.

ción de la carretera que conduce de esta capital a Heredia pasando por San Juan y Santo Domingo. Abriremos la esperanza de que pronto será un hecho la excelente idea de introducir tamaña mejora en la carretera dicha, lo que causará no poca complacencia a los vecindarios beneficiados con la mejora.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuerdas antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

PESAME

Ayer falleció en esta capital víctima de cruel dolencia que paulatinamente venía minando su vida, don Oscar Ramírez Arias, joven bueno y virtuoso, hijo del recordado maestro herediano don Emilio Ramírez Amaya.

Sus funerales se verificaron en la mañana de hoy en el templo del Carmen, siendo conducido luego sus despojos mortales al Cementerio General en medio de numeroso conjunto de amigos del extinto y de sus familiares.

Enviamos nuestra más sentida condolencia a doña Enriqueta A. v. de Ramírez, madre del joven difunto, a sus hermanos y demás deudos, deseando a todos conformidad cristiana ante el sensible acontecimiento que hoy dilacera su corazón.

VERMICIDA VEGETAL
Es la salud de los niños.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Santo Domingo

En esa simpática localidad se está dando una mano de pintura a la fachada del templo parroquial, lo que dará mayor realce a su belleza arquitectónica. Bien por el ornato.

Ayer pasó por esa ciudad la comisión que estudia la manera de realizar el trabajo de macadamiza-

CABLEGRAMAS

NEW YORK, 14.—En un despacho de Copenhague para el World Cirino Brown se dice: procedente de Alemania viene el informe del significativo cambio radical en la opinión pública. Se asegura que los éxitos alcanzados por los submarinos, los acontecimientos rusos y otros factores sino han trastornado completamente a los alemanes les han engallotinado de modo extraordinario. Se nota tremendo levantamiento del espíritu, pues creen que la suerte ha cambiado. Hablan mucho menos de la paz sin anexiones o indemnizaciones, antes por el contrario, se han renovado las pláticas relativas a la probabilidad del triunfo sobre sus enemigos y la conclusión de una paz favorable al estilo Hindemburgo. Un observador profesional en Berlín dice que el sentimiento reinante en la capital no fué de lo mejor, aunque siempre peor que en el resto del país; pero durante las últimas dos semanas los ánimos se remontan muy altos, debido a la atajada de la ofensiva anglo-francesa y el conocimiento de la firmeza de las líneas de Occidente. De los comentarios de la prensa inglesa relativos a los submarinos, los alemanes juzgan que dentro de pocos meses Inglaterra se hallará en presencia de una crisis económica. También tienen la idea de que en los Estados Unidos es imposible levantar el verdadero espíritu guerrero, pero no tienen ilusiones respecto lo que está haciendo el Gobierno americano porque comprenden que tanto el Gobierno como la industria y finanzas harán todo para ayudar a la entente.

LONDRES, 14.—Avisan del Cuartel General Británico que las fuerzas británicas completaron la toma de Roeux y Bullecourt, en cuyas aldeas los alemanes hicieron desesperada defensa como resultado de 48 horas de los más encarnizados combates en Bullecourt, los alemanes quedaron reducidos a dos puntos aislados, los cuales están sujetos a ataques continuos de nuestros granaderos. La misma situación reina en Rouex. Desde el triunfo del sábado en los contrataques alemanes faltan la fiereza y el número de prisioneros tomados es excesivo si se toma en cuenta el carácter de las operaciones y la tropa empleada. Pueda ser que se deba a una mera coincidencia o al temor de los alemanes de mandar a la muerte a tanta tropa dispuesta en masas. Desde la llegada de reservas a la zona de Arras, los alemanes han estado peleando con resolución, las tormentas han bajado la temperatura considerablemente.

COPENHAGUE, 14.—El Social Delckraten cita las palabras de Vandervelde, en que apoya la conferencia de paz en Estocolmo. Vanderveld se encuentra ahora en Estocolmo. Ayer asistió a la reunión del Comité Escandinavo. También asistieron Huyrman Vancel, miembro socialista del Parlamento holandés, Rubanovitch socialista ruso y Borgbjerg.

LONDRES, 14.—El hecho de que Vanderveld asiste a la conferencia de Estocolmo no está de acuerdo con la respuesta que dió a los periodistas franceses que le entrevistaron. A éstos manifestó que había rehusado asistir porque consideraba que engendraría duda con respecto a la determinación de la Entente de mantenerse firme hasta que la victoria haya garantizado una paz perdurable.

COPENHAGUE, 14.—Avisos recibidos directamente de Berlín, confirma la noticia de la campaña iniciada para lograr la caída de von Bethmann Hollweg. Es tal la potencia del movimiento que cuando se supo de su visita al cuartel general, hubo mucha especulación relativa si volvería a la capital en calidad de Canciller o como particular. Sus amigos sin embargo estaban seguros de que poseía todavía la confianza del Kaiser no obstante los esfuerzos hechos por los pangermanistas y conservadores de acosarle con respecto la cuestión de reforma electoral y particularmente por su falta de poner el veto a la propuesta hecha por el Comité constitucional de cambiar el método de nombrar los oficiales del ejército y armada, alegando ellos que tendría el efecto de minar el trono y amenazar el futuro de los Hohenzollern.

LONDRES, 14.—Von Bethmann Hollweg hablará mañana en el Reichstag pero es dudoso que anunciará las condiciones de paz. Quizá trazará simplemente la situación militar y política. Se rumora que demorará hasta el mes de julio las propuestas de la paz.

De San Antonio de Belén
Mayo 12 de 1917.

Acabamos de leer el guapo artículo del querido y respetado padre Rojas cura de Heredia NO «HAY MAL QUE PARA BIEN NO VENGA» y a la verdad nos ha encantado tanto, que especialmente lo hemos recotado con el fin de leerlo leyendo de encuando en cuando.

Y porqué nos ha encantado? Por la belleza de fondo que contiene dirigido únicamente con el más sincero deseo de hacer el bien. Nótese sino las grandes verdades que encierra y véase el paralelo que allí resalta en lo que éramos y en lo que hoy somos. Este corresponsal que algo y bastante alcanzó de lo muy bueno que el querido padre Rojas relata sobre las admirables costumbres de nuestros abuelos, todas llenas de encanto y seneillez, sin poder detener lágrimas que se le vienen, exclama: ¡¡¡Ah para que volvieraese precioso antaño—especialmente en la moral—aunque no tuviéramos muchas cosas de hoy!!!

Si, ese antaño no es posible de olvidar, tantas cosas buenas y verdaderas existían: los hombres si que eran hombres de verdad en todo y por todo; sostenían su palabra y la garantizaban con un pelo de la barba y no se necesitaban cartularios; eran todo buena fé y sanas costumbres y todos rezaban su Ave María

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTERAPIA: Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio, en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Nichaus'

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

y el Rosario y temprano se iban a dormir y como vaientes y heroicos allí están las batallas contra los yankees en el 56. Si hoy ocurriera algo parecido, quien sabe como nos iría. Así es nuestra decadencia en todo lo moral y material es decir de nuestra juventud.

Felicitemos de corazón al escritor galano Sr. Rojas y le decimos: «Adelante muy bien». Y a nuestros compatriotas: fijémonos en lo que eran nuestros viejos y tratemos de imitarlos.

Sabido el triunfo católico en la Asamblea es justo que el catolicismo hiciera una manifestación de agradecimiento a los diputados que votaron en favor del artículo 51 de nuestra pasada Constitución. De aquí iríamos con gusto siendo a hora competente según el itinerario del Pacífico porque muchos tendríamos que volver acá.

El catolicismo merece en verdad estar muy de plácemes y no hay duda que los diputados católicos

allí en el Congreso se han manejado con habilidad y prudencia; pues si no la hubieran tenido el asunto habría fracasado, por eso a ellos en particular nuestros parabienes y de los otros muy especialmente para el Sr. Astúa, Sr. Castro Cervantes, Sr. Faerron y Sr. Tinoco, nuestros agradecimientos

M. D.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.